
- 1 - 

Niederschrift über die 2. Sitzung des Fachausschusses für 
Angelegenheiten der Weiterbildung (VHS) am 11.05.2021, 
18:00 Uhr, Sitzungssaal, Rathaus, Markt 8, 48653 Coesfeld 

Anwesenheitsverzeichnis 

 Bemerkung 

stimmberechtigte Mitglieder 

Herr Dennis Bachmann CDU  

Frau Beate Balzer Bündnis 90/Die Grünen  

Frau Christine Bendix Bündnis 90/Die Grünen  

Herr Christoph Fels CDU  

Herr Ralf Flüchter                                               Bündnis 90/Die Grünen  

Herr Wolfgang Häck Aktiv für Coesfeld  

Frau Michaela Hartstock                                                                   CDU  

Herr Dr. Thomas Pago Pro Coesfeld  

Frau Bettina Suhren SPD  

Herr Johannes Warmbold CDU  

Herr Simon Watermann CDU  

beratende Mitglieder 

Herr René Arning FDP  

Verwaltung 

Frau Dr. Mechtilde Boland-Theißen FBL 43  

Herr Gregor Gerigk  

 

Schriftführung: Herr Gregor Gerigk 

Herr Christoph Fels eröffnet um 18:00 Uhr die Sitzung und stellt die ordnungsgemäße Einbe-
rufung sowie die Beschlussfähigkeit der Versammlung fest. 

Die Sitzung endet um 19:05 Uhr. 
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Herr Fels informiert, dass aufgrund von Terminüberschneidungen (in der Aula der Geschwis-
ter-Eichenwald-Gemeinschaftsschule findet parallel eine andere Sitzung statt) die Sitzung 
nach Coesfeld verlegt wurde. Herr Fels weist noch einmal auf die Notwendigkeit zur Beach-
tung der geltenden Schutzregelungen (FFP2-Maske, Abstand, Selbsttest) hin. Ebenso infor-
miert er, dass eine Verschiebung der Sitzung nicht möglich gewesen sei, da gemäß § 4 der 
Satzung der Volkshochschule der Fachausschuss für Angelegenheiten der Weiterbildung 
den Arbeitsplan der Volkshochschule verabschiedet. 

Im Anschluss werden die beiden Mitglieder Michaela Hartstock und Ralf Flüchter durch den 
Ausschussvorsitzenden in das Amt eingeführt und in feierlicher Form zur gesetzmäßigen und 
gewissenhaften Wahrnehmung ihrer Aufgaben verpflichtet. 

 

Tagesordnung 

Öffentliche Sitzung 

1 Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 

2 Aktuelles aus der Volkshochschule 

3 Statistische Betrachtung auf Grundlage der Managementbewertung 2020 
Vorlage: 147/2021 

4 Programmplanung für das Jahresprogramm 2021/2022 
Vorlage: 148/2021 

5 Anfragen 

Nicht öffentliche Sitzung 

1 Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden und Bericht der Verwaltung 

2 Anfragen 
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Erledigung der Tagesordnung 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 

Herr Fels berichtet über Gespräche, die er mit Frau Bürgermeisterin Dirks und Herrn Bür-
germeister Dr. Thönnes geführt hat.  

Seitens der Gemeinden wurde eine verbesserte Außendarstellung des VHS-Verbundes auf 
der Webseite gewünscht. Frau Dr. Boland-Theißen erläutert dazu, dass die beteiligten Ge-
meinden über die Platzierung der Logos auf der Webseite vertreten seien. Über dies hinaus 
handele es sich bei der Volkshochschule um eine Einrichtung der Stadt Coesfeld, die in den 
Fachbereich Kultur und Weiterbildung eingebettet sei. Diesen Umstand gebe die Webseite 
am Seitenanfang auch wieder. 

Frau Dirks teilte in dem Gespräch mit, dass ab 2022 die Möglichkeit besteht, eigene Räume 
für die Volkshochschule in Billerbeck bereitzustellen. Ferner wurde ein jährlicher Austausch 
auf Arbeitsebene zwischen der VHS-Leitung und den beteiligten Gemeinden angeregt. 

Wunsch der Bürgermeister sei es auch, dass die Volkshochschule mehr als bisher in die 
Vernetzung mit örtlichen Vereinen geht. Die Gemeinde Nottuln plant einen Kultur-Container, 
der für Lesungen, Ausstellungen und kleinere Kulturprojekte Platz bietet. Die Volkshochschu-
le soll den Container mit nutzen können. 

 

TOP 2 Aktuelles aus der Volkshochschule 

Frau Dr. Boland-Theißen weißt eingangs darauf hin, dass eigene Räume vor Ort die erste 
Voraussetzung für eine gute Vernetzung in den Gemeinden sind. Sie stellt im Rahmen einer 
Präsentation wesentliche Eckpunkte und Kerngedanken einer Weiterbildung in kommunaler 
Verantwortung vor. Die Präsentation ist Bestandteil dieser Niederschrift.  

Frau Dr. Boland-Theißen erläutert, dass die Volkshochschule zunehmend mit digitaler Tech-
nik unterrichte. Das sei in Orten, zu denen die VHS keinen ausschließlichen Zugang habe (z. 
B. Schulen mit zum Teil eingeschränkten technischen Möglichkeiten), nicht möglich.  

Die Durchführung zusätzlicher Projekte sei nur mit zusätzlichen Ressourcen möglich. Die 
Volkshochschule sei offen für neue Ideen, Techniken und Angebote. Die Zusammenarbeit 
mit den Schulen sei nach wie vor ein zentrales Anliegen der Volkshochschule. So seien in 
der Zeit vor der Pandemie rund 1.000 Schüler:innen jährlich durch die Volkshochschule be-
gleitet worden und in Seminaren und Workshops tätig gewesen. Die Veranstaltungen seien 
passgenau auf die Bedürfnisse der Schüler:innen geplant und würden regelmäßig evaluiert. 
Das in Kooperation mit Unternehmen aus der Region jährlich stattfindende „Projekt Zukunft“ 
finde in diesem Jahr ausschließlich digital statt.  

Frau Dr. Boland-Theißen informiert den Ausschuss über die bevorstehende Renovierung des 
WBK, welche in den Sommerferien stattfinde. Ferner weist Sie auf Leistungen der Volks-
hochschule in Zeiten der Flüchtlingskrise hin, wo die Volkshochschule innerhalb kürzester 
Zeit zahlreiche Deutsch- und Integrationskurse an den Start gebracht habe. Der dadurch 
entstandene personelle Aufwand sei finanziell durch erwirtschaftete Einnahmen aufgefangen 
worden. Diese Kurse seien somit nicht zu Lasten der beteiligten Gemeinden gefallen.  
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Darüber hinaus informiert Frau Dr. Boland-Theißen über die bevorstehende Novellierung des 
WbG NRW und über eine Kooperation mit dem städtischen FB 51 und dem Jugendhaus 
„Stellwerk“ im Hinblick auf politische Bildung für junge Menschen. 

Auf Nachfrage von Frau Hartstock, ob es auch Angebote im Elementarbereich gebe, antwor-
tet Frau Dr. Boland-Theißen, dass diese Angebote im Rahmen der Kulturstrolche erfolge. 

Auf Nachfrage von Herrn Dr. Pago, ob im Jahr 2020 Integrationskurse stattgefunden haben, 
teilt Frau Dr. Boland-Theißen mit, dass diese in Präsenzform erfolgt seien. Ein reiner digitaler 
Integrationskurs habe nicht etabliert werden können. 

Zum Abschluss stellt Frau Dr. Boland-Theißen die Auswirkungen der Corona-Pandemie auf 
die Volkshochschule Coesfeld im Rahmen der Präsentation vor. 

 

TOP 3 Statistische Betrachtung auf Grundlage der Managementbewertung 2020 
Vorlage: 147/2021 

Der Fachausschuss für Angelegenheiten der Weiterbildung nimmt den Bericht zur Kenntnis. 

 

TOP 4 Programmplanung für das Jahresprogramm 2021/2022 
Vorlage: 148/2021 

Beschluss: 

Das Jahresprogramm 2021/22 der Volkshochschule Coesfeld wird beschlossen. 

 

Abstimmungsergebnis Ja Nein Enthaltungen 

 11 0 0 

 

 

TOP 5 Anfragen 

Anfragen liegen keine vor. 

 

 

 

 

 

Christoph Fels       Gregor Gerigk 

Ausschussvorsitzender      Schriftführer 
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